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國際產能合作助中企全球化
業界：「走出去」是中國主動適應新常態重要舉措

方蔚表示： 「軌道交通是中國
產能中最具比較優勢的兩個

產業。」他說，中國軌道交通具有
全產業鏈的產業集成優勢，從勘探
設計科研到投融資方案，建設設備
提供，後期運營管理售後服務，全
系列全覆蓋多元化的產品。「可以
一攬子的推出去，也可以在所在國
建加工生產的基地。」

全產業鏈輸出達致「雙實現」
他舉例稱，去年10月中國北汽集團
中標了美國波士頓紅線和橙線地鐵車
廂項目。美方採購了284輛地鐵車廂，
用於2023年年底之前替換美國波士頓
地鐵老舊車廂，中標金額是5.67億美
元。但由於美方要求60%的組裝工序
需在本土進行，因此中國中車在美國
馬薩諸塞州建設了其在美首個製造基
地。基地已於本月7日正式奠基，「這
意味着中國國企『走出去』和中國
裝備製造美國『本土化 』的雙實
現」。

「『 走出去』不是一句口號，
國企需要勇敢向前，而民企更需要
練好『內功』」，作為中國最早上
市並「走出去」的民營企業，三一
重工高級副總裁李京京在接受本報
記者專訪時稱，她說，「一帶一
路」戰略和國際產能合作，一個是
路線圖一個是走這條路的方法，但
民企由於缺少併購合作經驗和國際
人才資源，不應貿然行事。
「民營企業可以選擇『小型抱

團』，無需要大規模大跨步地『走
出去』」。她說，按照三一的經
驗，所謂抱團也是「混合所有
制」，很多時候國企承接的海外項
目需要工程機械、配套服務進場執
行，此時民企就可以和國企進行對
接。「國企在海外市場國企執行的
任務多一些，而民企的商業判斷多
一些，互補互利。」
她認為，民營企業加強自己的市

場判斷，法務風控掌握，一樣可以
實現穩健的「走出去」戰略。「我

們體格雖然沒有國字頭健壯，但大
家一起游泳也不見得游不遠。」以
三一重工為例，其剛剛發佈的2015
年半年報顯示，上半年集團國際業
務收入佔到了41%，而這項數字去
年僅為32%。

學者：「走出去」是四部曲
面對中國企業「走出去」還面

臨的瓶頸和困難，對外經貿大學副
校長趙忠秀在接受記者訪問時稱，
有效的「走出去」是四部曲並非
「一部曲」。他說，中國「走出
去」之後，還將面臨如何在融入所
在國即「走進去」，以及在當地扎
根盈利「走下去」，甚至是 「走
上去」最終取得商業成功。

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報道）全球產業結構

正在加速調整，而中國經濟也進入新「拐點」，在國家提出

「中國製造2025」、推進「一帶一路」等一系列戰略之

下，中國無論國企或民企都面臨國際化的發展思考。前商務

部對外投資和經濟合作司副司長方蔚9日在廈洽會的新常態

下的國際產能合作論壇上表示，中國企業和中國產能「走出

去」是中國主動適應新常態一項重要舉措，也是中國企業積

極適應經濟全球化的趨勢，參與國際產業分工，駕馭兩個市

場人口資源的必要選擇。

香港文匯報訊（記者 翁舒昕 廈門報道）今年廈洽
會，廈門市海滄區可望簽約的內外資項目58個，總投資
高達506.89億元人民幣（下同）。其中，外資項目14
個，總投資23.51億美元，合同外資6.6億美元；內資項
目44個，總投資達483.38億元。
此次海滄所推出引資項目，涉及信息消費、生物醫藥、

航運物流、金融文創、軍民融合、機器人及智能裝備、電
子商務等產業領域。總投資5,000萬美元的台灣三和技研股
份有限公司海滄機器人工業園項目、總投資1.5億美元的佳
格葵花油海滄項目等6個項目8日在廈門正式簽約。
中共海滄區委書記黃強表示，作為大陸最早成立的台

商投資區，海滄區將創造更優的環境，實現更好的服
務，落實更惠的政策，展現更快的速度，實現已談項目
盡早落地、已簽項目盡早動工、已動工項目盡早投產，
在短期內實現質的飛躍。

海滄區引資58項目涉逾500億

香港文匯報訊（特約通訊員 徐庭盛 廈門報道）港人
有望喝到正宗的福建政和名茶。香港中茶股份有限公
司、榜樣控股香港有限公司8日在廈門投洽會上與政和
縣政府簽訂合作協議，組建東興堂（中國）茶業有限公
司，開展政和白茶經營。
政和是全國唯一因茶而得名的縣，並有「千年白茶、

百年工夫」之譽。其中政和白茶佔全國出口量70%；政
和工夫是歷史名茶，曾遠銷歐洲。政和有55%的土地面
積在海拔800米以上的高山，全縣茶園總面積11萬畝，
通過有機認證、生態茶園8萬畝，產量2萬噸，產值8億
元人民幣。政和白茶、政和工夫相比於其它地方白茶、
紅茶，滋味更持久、悠長、醇厚。
福建省原常務副省長、海峽兩岸茶業交流協會會長張家

坤，中國茶文化國際交流協會副會長、香港仁濟醫院董事
局總理吳志斌，政和縣長黃愛華出席並見證簽約儀式。

港商簽約代理福建政和名茶

中新（中國與新加坡）城市圖片展成
為廈洽會的一大人文景觀，130多幅精美
照片，展示了兩國25個城市的美麗風景
和風土人情，吸引了眾多與會者的駐足
關注。

中新25城市圖片展
寧波民俗風情舞劇《十里紅妝》劇照

是其中的圖片之一。「十里紅妝」是指
寧海及浙東地區特有的傳統婚妝系列及
相關民俗，當地女子出嫁，或多或少都
要帶上一份嫁妝，「三両黃金一両朱」
的硃砂漆器、千針萬繡的女紅、披彩掛
紅的裝，賦予了這份嫁妝一個好聽的
名字——紅妝。當大戶人家的女兒出
嫁，嫁妝從女方家抬到男方家，槓箱開
道，花轎居中，箱、櫃、桌、椅、桶、
盆、盒、盤，女子的生活所需樣樣齊
全，組成一支浩浩蕩蕩的送嫁妝隊伍，
吹吹打打綿延數里之遙，這就成了浙東
寧紹地區一道亮麗的景
致——十里紅妝。

■記者 翁舒昕
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■中新城市圖片展。 翁舒昕 攝

■政和縣政府與香港中茶股份有限公司、榜樣控股香港
有限公司簽約。 本報福建傳真

■位於海滄區的廈門生物醫藥中試基地。 本報福建傳真

香港港文匯報訊 (記者 盧麗寬 廈門報道)近幾年來，互聯網醫療
受到資本市場的熱捧，截至2014年底，中國互聯網醫療領域獲得的
融資金額達141,790.09萬美元。

台商：投資需理性不應一哄而上
海峽兩岸大健康產業發展與投融資論壇昨日舉行，台灣海峽兩岸

醫事交流協會參與此論壇主辦。對於互聯網醫療領域的投資，與會
的台商亦相當看好。台灣振興科技集團（中國）創業投資有限公司
總會理事長陳振貴說，互聯網醫藥投資不同於其他領域的投資，不
能只看數據。互聯網醫療投資需理性，建議大家不要一哄而上，要
謹慎些、要考慮人才、資金、政府政策，不要同上世紀80、90年代
的保健品一樣，好好的一個產業變成人們認為是騙人的產業。
陳振貴還說，傳統醫藥行業千百年來的傳承已經被消費者認可和

習慣，互聯網醫藥需嫁接互聯網優勢來優化傳統產業，進行產業升
級。中華醫學會健康管理學會武留信教授也表示，互聯網+醫療是
發展的趨勢，但互聯網只能進行病前和病後的諮詢服務，不能代替
線下的診療服務，要完善服務體系，把二者有機結合起來。

■ 廈洽會中國企業「走出去」投資項目對接會中，許多中國民營企業都對投資非洲感到興
趣，圖為一家中國企業正在諮詢津巴布韋投資局負責人。 葉臻瑜 攝

■廈門投洽會主賓國巴林以特色美食款待四方嘉賓。
米南 攝

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 廈門報
道）經濟學家、北京大學國家發展研究院
名譽院長林毅夫教授在「金磚國家投資機
會」論壇上指出，中國2025年會成為最大
的經濟體。他指，中國的商品消費還有潛
力，國民生產總值還可維持7%左右或者更
高的增長。「其他國家增長不能像中國那
麼強勁，所以下滑速度更多。」
在回應有學者提出的「美國前面6年強勁

復甦，金磚國家現在面臨不少下行的困
難」時，林毅夫認為，美國經濟一直還沒
有強勁復甦，他解釋稱：「一般美國長期
的平均增長率每年是3%或高一點，但是從
2008年到現在美國的增長率一直沒有恢復
到3%，一般像美國或是其他發達國家，它
遭遇危機後，通常會有一年左右的6%、7%

的增長反彈。但是現在經過6年了，美國也
沒有出現這種反彈。金磚國家經濟發展遭
遇到下行的壓力，跟發達國家還沒有完全
復甦有關。」

「一帶一路」助金磚國渡難關
「發達國家在未來一段時間的增長有可

能還會相對比較平穩，發展中國家對發達
國家的出口還是受到抑制。」林毅夫說到
金磚國家的未來發展機會，「發展中國家
和其他經濟體的發展更多需要內需。基礎
設施投資很重要，這裡面有很多機會。中
國提出的『一帶一路』就是很好的安排，
通過對基礎設施投資，就能創造就業，有
了就業就有消費的增長。這是金磚國家一
起共渡當前挑戰的一個最好的安排。」

林毅夫：2025年中國將成最大經濟體

■北京大學國家發展研究院名譽院長林毅夫指點投資策略。 蘇榕蓉 攝

香港文匯報訊（記者 張建忠 廈門報道）廈洽會
「2015現代服務業發展合作論壇」10日舉行，福建海
峽兩岸現代服務業聯合會（簡稱，海聯會）於會間成
立，意在推動福建及兩岸服務業的發展。
記者注意到，海聯會除與廈門大學兩岸金融研究中
心、美國中華總商會、美國華人社團聯合會等組織機構
密切合作外，還與台灣上海商業儲蓄銀行、國泰世華商
業銀行、中國信託商業銀行、台新商業銀行、兆豐國際
商業銀行、永豐商業銀行等台灣金融機構建立戰略合作
關係，謀求兩岸服務業攜手出海。
當天舉行的2015現代服務業發展合作論壇，是海聯
會首度之作，以「絲路新機遇．企業新發展」為主題，
邀請梁信軍等多位業界大佬論劍中國服務業絲路機遇，
論題涉及「21世紀海上絲綢之路」核心區建設、亞洲基

礎設施建設以及中國自貿試驗區所帶來的投資機遇和建
設遠景等。
參加論壇的台灣企業「一帶一路」交流團負責人李東

泰表示，大陸方面在絲路建設上給予了更多的行政資
源，這很重要，「有利於台灣產業在大陸壯大，並一同
開拓國際市場」。

復星高管指點中企出海「三角度」
復星集團副董事長兼CEO梁信軍在論壇上道出中國

企業參與「一帶一路」的三個角度，即基於製造大國出
海、基於消費大國出海、基於資本大國出海。他說，在
製造業領域，「made in china」曾是中國製造業以代工
出海的標識，絲路機遇來臨，投資先進技術與製造業中
的服務業，將是一個新的大趨勢。

海聯會成立 推動兩岸服務業

■媒體採訪參加「2015現代服務業發展合作論壇」的
台灣企業「一帶一路」交流團負責人李東泰。張建忠攝

互聯網醫療成投資新寵
香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報道）隨
着世界經濟全球化、一體化的深入發展，電子
商務全球化已成為必然趨勢。8日「2015全球
電子商務大會」在廈洽會開幕，中國電子商務
協會副理事長、中國跨境電子商務專委會秘書
長唐生在致辭時表示，今年上半年中國出台了
多項促進電子商務健康發展的多項指導意見，
培育經濟新動力的方針和舉措，電子商務迎來
了各行業全面發展的新契機。
「在這裡我透露一個數據，我們今年6月份

發佈了一個報告，提到2020年的時候，整個跨
境的B2C的消費額會達到1萬億美元。去年大
概是2,300億美元，意味着每年會有27%的增
長率。」阿里巴巴集團總裁金建杭在演講時表
示，這樣一個跨境的B2C消費人數會達到9
億，而中國有13億市場，必須建立一個跨境電
子商務、跨境金融、跨境大數據服務平台，才

有可能讓全球消費者在這個平台上消費，才有
可能讓9億跨境B2C空間裡面有自己的潛力。

跨境貿易將成下一輪發展趨勢
eBay大中華區首席戰略官胡蓉蓉稱，未來的

商務是無國界的，而跨境貿易也將成為下一輪
的發展趨勢。「可穿戴設備的出現，線上線下
可以得到一個融合，所以大家不僅是做電子商
務，更多的是做商務。」她說，eBay的願景就
是讓顧客和賣家在任何時點，都可以買賣，任
何地點都可以買賣，任何時刻都可以買賣。
當日，國家質檢總局、國家海關總署、商務部

等行業主管部門從政策監管、發展環境、政策扶
持、行業展望等角度，全方位介紹和分析中國電
子商務、跨境電商的發展現狀與趨勢。由中國跨
境電子商務專委會與易觀國際共同編撰的《2015
中國跨境電商發展報告》也在大會上權威發佈。

電商無國界 9億人跨境消費市場待開發


